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LA VIE DU CERCLE
______________________________________________________________________________

I. De nouveaux membres

Le Cercle d’échecs Cyrano accueille un nouveau membre, Pierre Boulanger-Guillard, à qui nous 
souhaitons chaleureusement la bienvenue.

LES ÉVÈNEMENTS SPORTIFS DU MOIS
______________________________________________________________________________

(1) Trophée Jan Jonker, troisième ronde (2 décembre)

Responsable : Bernard Arris

Commentaires de Bernard Arris :

« Très belle victoire d’Olivier contre le très expérimenté René.
Très brillant résultat de Tancrède, qui obtient le nul contre Alain. C’est pour lui une belle 
récompense pour tous ses efforts et son abnégation dans ce tournoi Jan Jonker, où il n’y a que 
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des adultes. Je lui souhaite plein de réussite pour l’avenir et pour le tournoi de Noël jeunes, qui 
arrive bientôt. »

L’arbitre, Pierre Goguely, nous offre en cadeau de Noël la grille américaine :

(2) Coupe Jean-Claude Loubatière, phase départementale (10 décembre)

Responsable : Bernard Arris

En plus des quatre équipes dont la participation était prévue, une « cinquième colonne », selon 
les mots du responsable, a été mise en place la veille de l’événement.

Commentaires de Bernard Arris :

« Excellente journée pour l’organisation de la Coupe, qui a vu la victoire d’une équipe de 
Bergerac devant Salignac et Bergerac ex aequo.  Toutes les parties ont été très disputées et 
Michel était en grande forme avec trois victoires. Quentin et Pierre Boulanger ont découvert 
avec plaisir la compétition. »
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Ronde 1                                                                                   Ronde 2

Ronde 3 Résultats

(3) Nationale 4, quatrième ronde (17 décembre)

Responsable : Guillaume Clin

Commentaires de Guillaume Clin : « Nous finissons l’année par une défaite 4,5 - 3,5, face à 
Meyssac. L’absence de Michel, Thierry et François aura coûté cher à l’équipe. Merci à Bernard 
d’avoir “remplacé” Michel à la dernière minute ; et avec une victoire en plus : bravo à toi ! »
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(4) Régionale 1, quatrième ronde (17 décembre)

Responsable : Alain Boizard

Commentaires d’Alain Boizard :

« En composant l’équipe, je savais qu’il nous serait difficile de nous imposer contre Couzeix 2, 
constituée de joueurs d’un niveau supérieur aux nôtres.
Néanmoins, suite à des parties âprement disputées par nos équipiers, Sylvain gagne sa partie et 
Marc arrache la nulle.
Toutes mes félicitations pour ce bon résultat ! »
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(5) Tournoi de Rapides, quatrième ronde (16 décembre)

Organisateur Gérard Martin

Commentaire de François Ortelli : « Un grand bravo à Roger Raverdy ! »

(6) Tournoi jeunes de qualification pour le championnat Nouvelle-Aquitaine (20 déc.)

Responsable : Bernard Arris

L’arbitre Pierre Goguely a officialisé le tournoi et Philippe Troquereau a arbitré. Notre Cercle a 
accueilli également des jeunes de Périgueux et de Salignac. En sa qualité de président, Bernard 
Arris a remis les prix pour chaque catégorie :

CHAMPIONS DEPARTEMENTAUX  PAR CATEGORIES

Minime : 1 Titouan, 2 Ethan
Benjamin : Tancrède
Pupille : 1 Aaron, 2 Quentin, 3 Simon
Poussin : 1 Théo, 2 Léon
Petit-poussin : Maël

Commentaires de Bernard Arris :

« Un grand merci aux clubs de Périgueux et de Salignac, qui se sont déplacés pour ces 
championnats départementaux jeunes. Les parties ont été âprement disputées dans un excellent 
état d’esprit. L’ensemble des participants sont ainsi qualifiés pour la phase régionale.
Merci à Philippe et à Pierre pour l’arbitrage ! »
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Le président, Bernard Arris, au nom de tous les membres de notre Cercle, a remercié l’arbitre 
Pierre Goguely et l’arbitre Philippe Troquereau de leur collaboration et a félicité 
chaleureusement de leurs victoires et de leur participation tous les jeunes participants qui se sont 
affrontés le mercredi 20 décembre 2023, lors du Tournoi jeunes de qualification pour le 
championnat Nouvelle-Aquitaine.

Le président a remercié également le responsable du Cours pour les jeunes, Crispin Latamie, 
ainsi que les formateurs : John Konopka et Adrien Sandrin, qui ont consacré leur temps et leur 
talent à la formation de nos jeunes champions. Adrien Sandrin, Guillaume Clin, Adrian Zoeftig 
et Julien Cuisset ont adressé des félicitations chaleureuses aux organisateurs et aux jeunes 
participants.

Commentaires d’Adrien Sandrin :

« C’est superbe ! Merci beaucoup à tous ceux qui se sont investis pour rendre ce tournoi 
possible. Un merci spécial à Crispin et John, qui se sont véritablement occupés des jeunes. 
C’est en plus un très bel indicateur de la santé du club, bravo. Les photos ont été bienvenues et 
font chaud au cœur. »

                      
                  Photos Bernard Arris
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Photo Crispin Latamie

Le président, Bernard Arris, au nom de tous les membres de notre Cercle, félicite les membres 
des équipes sportives de leurs victoires et de leur participation.
Le président remercie tout particulièrement le trésorier, François Ortelli, de son efficacité.

ACTIVITES PEDAGOGIQUES
______________________________________________________________________________

(1) Compte-rendu de l’Atelier des échecs n°6 (9 décembre)

Responsable : Pierre Anquez

Deux parties jeu “restreint” des Blancs, qui ne jouent pas e4 :
Kolorov - Bronstein et Bondarevsky - Bronstein

Plus quelques “énigmes”…

Le prochain Atelier aura lieu le 13 janvier 2024. Au programme :

Blancs échangent d4xé5
Blancs bloquent le centre par d5

(2) Cours pour les jeunes

Responsable : Crispin Latamie 

Commentaires de Crispin Latamie :

« John Konopka, Adrien Sandrin et moi-même poursuivons la formation de nos futurs 
champions.
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Les premiers leur font travailler les ouvertures, partie ingrate que je leur confie volontiers.

Lors des dernières séances, nous avons vu des exercices de mat “après promotion”, puis “après 
sacrifice de la dame”.

Le mercredi 13 décembre, avant le tournoi, récréation, entraînement avec pendule pour le 
tournoi.

Je préviens mes élèves que les situations que nous étudions peuvent se retrouver dans leurs 
parties et ne demandent qu’à être exploitées. »

La veille du Tournoi jeunes de qualification pour le championnat Nouvelle-Aquitaine, le 
responsable du Cours pour les jeunes a adressé tous  ses encouragements à tous les participants à 
donner le meilleur d’eux-mêmes !

INTERVIEW DE PIERRE GOGUELY
______________________________________________________________________________

(Photos de Philippe Troquereau)

En quelle année avez-vous commencé votre collaboration avec le Cercle d’échecs Cyrano en 
tant qu’arbitre ?

J'ai commencé à assurer l’arbitrage du tournoi interne homologué du club à 
partir de 2018, mais j’ai dû arbitrer auparavant pour le compte du club des 
phases départementales de la Coupe Loubatière.

En quelle année êtes-vous devenu arbitre ? Pouvez-vous spécifier quelles sont les 
responsabilités d’un arbitre d’élite 1 ?

Au début du siècle, la Tour 
Infernale du Fleix, dont le 
Président était Philippe 
Troquereau, était devenu le 
club phare de la Dordogne. 
Le club, monté en Nationale 
IV, s’est trouvé après 
quelques années devant 
l’obligation d’avoir un 
arbitre dans ses rangs, sous 
peine d’être rétrogradé en 
Régionale.

Je me suis lancé dans 
l’aventure, dans un premier temps pour rendre 
service au club, mais, dès le premier stage de 
formation, j’ai été convaincu du bonus que représente le fait d’être arbitre. Je 
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découvrais en effet des subtilités dans le règlement que j’ignorais encore, malgré plus de trente 
ans de pratique en tant que joueur !
Je me suis donc inscrit, au fil des ans, pour effectuer les différentes étapes (formations, stages 
pratiques et examens) qui permettent de progresser dans le cursus fédéral des arbitres. Un 
arbitre fédéral élite 1 – l’ancien titre est Arbitre FIDE – est un arbitre qui est habilité à assurer 
les missions d’un arbitre fédéral d’Open, c’est-à-dire principalement l’arbitrage de matchs par 
équipes et de tournois Open. Sa spécificité supplémentaire, c’est d’avoir reçu l’agrément de la 
Fédération Internationale des Echecs (FIDE) pour décerner à tout joueur ayant rempli les 
conditions requises lors d’un tournoi qu’il arbitre un certificat de norme (de Maître International 
ou de Grand Maître International).
Il y a un niveau supérieur, arbitre élite 2 – l’ancien titre est Arbitre International – qui représente 
le sommet de la hiérarchie. C'est le vivier au sein duquel sont choisis les arbitres appelés à diriger 
les évènements majeurs tels que Olympiades, Championnats du Monde, Championnats 
d’Europe, ainsi que les grands tournois où jouent les top joueurs mondiaux.

Pouvez-vous nous raconter un bon souvenir lié à votre collaboration avec le Cercle d’échecs Cyrano ?

J’ai de nombreux bons souvenirs et je me réjouis de voir 
le cercle d’échecs Cyrano grandir et se développer, grâce 
à Bernard Arris et à toute l’équipe qui l’entoure, 
organiser de nouveaux évènements tels que le 
Championnat des Vétérans d’Aquitaine, cette année, et 
bientôt, en mars 2024, le Championnat de Dordogne, 
manifestation malheureusement tombée en désuétude 
depuis fort longtemps.
Un évènement qui m’a marqué récemment, c’est 
l’organisation, en Mai 2022, de la phase inter Régionale 
de la Coupe Loubatière. Le club ayant brillamment 
franchi les deux premiers tours qualificatifs de la 

compétition s’était porté candidat à l’organisation de cette 
phase, la dernière avant la grande finale Nationale. Outre le cercle Cyrano participaient des 
équipes venues de Bordeaux (2), Limoges, Brive, Auch, Tarbes et Pau. Cette dernière équipe 
comprenait dans ses rangs un gamin dont les pieds ne touchaient pas le sol quand il était assis sur 
sa chaise. Mais il ne restait jamais longtemps assis, car il jouait rapidement son coup, puis 
repartait à l’extérieur auprès de ses parents. Ce gamin que personne ne connaissait alors s’appelle 
Marc Llari et moins de deux mois plus tard il devenait Champion du Monde des moins de 8 ans 
à Tbilissi en Géorgie ! C’est sympa de se dire qu'on a côtoyé un futur Champion du Monde !

Quel a été le cas d’arbitrage le plus délicat auquel vous avez été confronté ?

C'est un cas qui ne me concerna pas directement. J’étais arbitre de l’Open B du Championnat de 
France d’Agen, en 2017, année où le titre se disputa au départage entre deux précédents 
vainqueurs, Etienne Bacrot et Laurent Freyssinet, qui avaient terminé 1ers ex-aequo après les 
9 rondes du National. Les parties en cadence rapide prévues pour les départager se terminèrent 
sur une totale égalité, ainsi que les parties de blitz. Dans une telle situation la décision se fait à 
l’issue du blitz Armageddon. C’est une partie où les Blancs ont 5 mn avec l’obligation de 
s’imposer, alors que les Noirs n'ont que 4 mn, mais remportent le titre en cas de nulle (les 
couleurs sont tirées au sort). Une telle partie se déroule forcément dans une tension extrême, et 
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je suis très admiratif du collègue qui, au moment fatidique, arrêta la pendule en disant “Tombé !” 
Il lui a fallu véritablement un œil de lynx et une grande vivacité pour agir puisque, quand il se 
saisit de la pendule, le drapeau de Freyssinet était tombé, alors qu’il ne restait qu’une petite 
seconde à la pendule du vainqueur, Bacrot ! Dans de telles circonstances, c’est vraiment délicat 
d’être arbitre ! Mais, personnellement, je ne suis pas partisan de l’accélération des cadences et de 
la délivrance d’un titre de cette façon, ce qui se fait de plus en plus, y compris au niveau du 
Championnat du Monde, puisque c’est en gagnant les départages que Carlsen a conservé sa 
couronne en 2016 contre Karjakin et en 2018 contre Caruana. 

En quelle année avez-vous commencé à jouer aux échecs ?

J’ai appris à jouer relativement tardivement à l’âge de dix-neuf ans : c’est le Championnat du 
Monde de 1972 entre le tenant du titre, le champion soviétique, Boris Spassky, et le challenger 
américain, Bobby Fischer – évènement très médiatisé, car c’était l'époque de la guerre froide – 
qui a été le déclencheur d’une passion qui ne s’est jamais démentie depuis.

Avez-vous été membre de clubs d’échecs dans d’autres régions de la France ou à l’étranger ?

Franc Comtois d’origine, j’ai pris ma première 
licence à la Tour Prends Garde de Besançon en 
1976 ; pendant les années 1980, je fus licencié 
au cercle des Cheminots de Paris St Lazare, où 
j’eus le bonheur de faire une rencontre 
déterminante pour moi, puisque le cercle 
comptait parmi ses adhérents le MI Alain 
Villeneuve, spécialiste et auteur réputé de livres 
sur les Finales. Ses cours, très suivis, étaient de 
grands moments dont je me souviens encore. 
Ensuite, à partir de 1993, je devins licencié de la 
Tour Infernale du Fleix, dont je défendis les 
couleurs pendant vingt-deux ans jusqu’à la fin 
de mon activité professionnelle. 

Avez-vous un auteur de littérature échiquéenne préféré ?

Étant autodidacte, je n’ai pas eu la chance d’être encadré dans un cercle structuré pour 
accompagner les jeunes et les débutants. Aussi j’ai commis beaucoup d’erreurs dans le choix de 
mes premières lectures, que ce soient des ouvrages sur les ouvertures, qui ne sont jamais 
essentiels (sans compter que l’actualité les rend très vite obsolètes), ou des compilations 
regroupant les meilleures parties de Spassky, Fischer ou plus tard Kasparov. Ces livres se 
vendent bien, il faut les voir comme des recueils de belles parties, mais le niveau de jeu est 
tellement élevé par rapport au commun des joueurs (que nous sommes…), que plus de 99% des 
subtilités nous dépassent !
J’ai davantage appris avec des livres plus abordables et plus pédagogiques, comme les ouvrages 
de Ludek Pachman. Ses livres sur la Tactique moderne (en 2 tomes) et sur la Stratégie moderne (en 
3 tomes) sont ceux que je recommanderais aujourd’hui à un débutant motivé. Ensuite, le joueur 

-  -10



Bulletin d’information
Décembre 2023

déjà expérimenté, soucieux de faire des progrès, doit de façon indispensable étudier les finales. 
C’est en finale que se perdent ou se gagnent le plus de points.

Quel est votre joueur d’échecs préféré ? Pourquoi ?

Je fais monter sur le podium trois 
anciens Champions du Monde 
soviétiques. Mikhail Tal est 
devenu en 1960 le plus jeune 
Champion du Monde, à l’âge de 
vingt-quatre ans. Doté d’un talent 
hors du commun pour les 
combinaisons, il n’avait pas son 
pareil pour mettre le feu à 
l'échiquier en amenant des 
positions où personne n'était sûr 
de trouver la bonne suite, mais lui, 
il savait par intuition et par 
expérience qu’il avait moins de 
chances de perdre le fil que ses 
adversaires.

Il les plaçait devant des difficultés insurmontables dans le temps imparti pour jouer la partie. 
Miné par une santé fragile (sa légende veut qu’il se soit enfui à plusieurs reprises d'un hôpital 
pour participer à des tournois), il a alterné les hauts et les bas, mais c’était peut-être le plus doué 
de tous les temps. Il est mort prématurément, en 1992, à l’âge de cinquante-six ans.
Boris Spassky est devenu Champion du Monde en 1969. Le joueur le plus complet : il était 
réputé moins bon en défense que Petrossian, qu’il a détrôné en 1969, et moins bon en attaque 
que Tal, qu’il avait battu en finale du Tournoi des Candidats en 1965. Rendu responsable par les 

autorités de son pays de la perte du 
titre contre Fischer, il gagna avec 
panache, en 1973, le plus fort 
Championnat de l’URSS de tous les 
temps en devançant Tal, Petrossian, 
Karpov, Kortchnoï et tous les plus 
grands maîtres soviétiques qui avaient 
participé à ce Championnat.
Enfin, je ne vous surprendrai pas en 
citant également Gary Kasparov, qui 
est devenu Champion du Monde en 
1985 à vingt-deux ans en battant le 
record de précocité établi par Tal. Je 
dirai simplement de Kasparov, qu’on 
ne présente plus, qu'il est le chantre 
d’un jeu dynamique, n’hésitant pas à 
sacrifier pour avoir l’initiative dans la 
partie.
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Pourquoi trouvez-vous que le jeu d’échecs est passionnant ?

Le jeu d’Echecs est une discipline qui, acquise dès le plus jeune âge, façonne beaucoup de 
qualités indispensables pour le développement de l’être humain. Ses multiples facettes le rendent 
attrayant pour tous les profils, que l’on soit matheux ou poète, garçon ou fille, débutant ou 
expérimenté. Pierre Mac Orlan, dans son roman L’Ancre de Miséricorde (publié en 1941), écrivait 
« Il y a plus d’aventures sur un échiquier que sur toutes les mers du monde. »

Quelle a été votre partie d’échecs la plus longue ?

La plus longue en durée est une partie jouée au Championnat de France d’Auxerre en 1996, à la 
ronde 8. J’avais projeté d’aller le soir au stade de l’Abbé Deschamps pour voir le match entre 
l’AJA de Guy Roux, qui, trois mois plus tôt, venait de faire le doublé Coupe-Championnat, et 
l’OM de Bernard Tapie, vainqueur de la Coupe d’Europe trois ans plus tôt. L’affiche était 
séduisante et le stade était de l’autre côté de la rivière, en face de la salle de jeu.
Mais, après avoir perdu bêtement un pion au 15ème coup, je me retrouvai à devoir défendre de 
façon opiniâtre ma position. Je mis en pratique un conseil prodigué par Alain Villeneuve : avec 
un pion de moins, il faut tout échanger afin de se retrouver, si possible, en finale de Tours. Après 
le contrôle de temps du 40ème coup, cette stratégie avait fonctionné, mais j’avais toujours un pion 
de moins dans la finale de Tours. 
Je me souvins d’un autre conseil 
d’Alain : peu importe le nombre 
de pions, ce qui compte c’est 
l’activité des pièces. Je 
m’appliquai de mon mieux, mais 
mon adversaire, conscient de 
son avantage, n’entendait pas 
relâcher la pression. Je pris 
conscience que l’heure avait 
tourné quand j’entendis les 
premières clameurs monter du 
stade. C’était le coup d’envoi. Je 
réalisai que ce soir là, je n’irais 
pas au stade… À la fin, je 
n’avais pas tout perdu, puisque 
mon adversaire se résigna à la 
nulle au 67ème coup.
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PARTIES COMMENTÉES ET ARBITRAGE
RUBRIQUE DE PHILIPPE TROQUEREAU
______________________________________________________________________________

Philippe Troquereau, arbitre, nous présente les Parties commentées du mois.

Première partie commentée

« On peut tirer plus d’utilité d’une partie perdue que de 100 parties gagnées ! » (Capablanca)

Camus, Alain (1451) – Troquereau, Philippe (1507)
Coupe Loubatière Phase 1 (Ronde 2), le 10 décembre 2023
[B22 : Défense sicilienne (variante Alapine)]

Commentaires : Philippe Troquereau 
1.e4 c5 2.c3 Cf6  
Avant, je jouais 2...d5, l’autre grande variante. Maintenant, je joue 2...Cf6, après avoir lu 
qu’Evgeny Sveshnikov a décrété qu’il n'y avait pas mieux !  
3.e5 Cd5 4.Cf3 e6 5.Fe2  
Plus théorique est 5.d4 ; Ou 5.Fc4 
5...Cc6 6.0–0 Fe7 7.d4 cxd4 8.cxd4 d6  
Un coup important dans cette ouverture. Les Noirs tentent de saper le centre blanc ! 
9.Cc3 Cxc3 10.bxc3 dxe5 11.dxe5 Da5=  
Les Noirs ont égalisé ! 
12.Ff4 Dxc3  
Que ceux qui ne prennent pas le pion, lèvent le doigt! 
L’ordinateur préfère 12...b6!= 
13.Fb5  
Meilleur est 13.Fd2! Da3 14.Dc2 0–0 
13...Dc5  
Meilleur est 13...0–0 
14.a4 a6 15.Tc1 Db6  
L’ordinateur joue 15...Dd5! 16.Fxc6+  (16.Dxd5 exd5 17.Fxc6+ bxc6 18.Txc6 Fd7 19.Tb6 Fxa4=) 
16...bxc6= 
16.Fxc6+ bxc6 17.Fe3  
17.Cd2! 
17...Dc7 18.Tb1  
18.Cd2= 
18...Tb8  
18...c5 
19.Dc2!?  
Un coup subtil dont je n’ai pas saisi tout le sens !.. Il y a des menaces comme 20.Txb8 Dxb8 
21.Dxc6. D’où le coup à suivre... 
19...Fd7?!  
On défend ‘c6’. 
Mais 19...Txb1! 20.Txb1 c5 était mieux. 
20.Txb8++– Dxb8 21.Tb1 Dc8 22.Fc5!+– 
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Voilà le coup résultant de 19.Dc2. Maintenant, les Noirs ont de gros problèmes ! Impossible de 
roquer ! Ce qui n’est pas rien ! 
22...f6  
22...Fxc5 est pire. 23.Dxc5+– 
23.a5 Rf7 24.Fxe7 Rxe7 25.Dc5+ Rf7 26.Td1  
Il y avait mieux pour maintenir la pression : 26.Da7! Td8 27.Tb7 Re8 28.exf6 gxf6+– 
26...Td8?!  
Meilleur était 26...Dc7 
27.exf6 gxf6 28.Dd6?!  
28.Dh5++– 
28...Re8  
Les Noirs devaient jouer 28...c5 
29.Dc5 Db7?  
Ici, j’ai oublié le coup à suivre. Mon idée était de jouer Db5. 
29...e5 est plus fort. 
30.Dh5+ Rf8 31.Dxh7?!  
31.Dh6+ Rg8 32.Dxf6+– 
31...Fe8!  
Le seul coup de défense ! 
On peut avoir tout un tas de pièces en prise, l’adversaire ne peut en prendre qu’une à la fois ! 
32.Dh8+  
32.Dxb7? mène au mat. 32...Txd1+ 33.Ce1 Txe1#;   et 32.Txd8 Dxh7–+ 
32...Re7  
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Zeitnot – Plus de notation. 
La partie s’est terminée en blitz. Je suis tombé au temps, mais les Blancs mataient avec Dame et 
Cavalier !  1–0

Deuxième partie commentée

On vous offre une belle miniature ! 
Aux échecs, on appelle miniature, une partie gagnée par l’un des deux camps en moins de 20 
coups !

Clin Guillaume (1492) – Doussaud Luc (1461)
Interclubs N4 vs Meyssac, le 17 décembre 2023
[B01 : Défense scandinave] 
 
Commentaires : Guillaume Clin 
1.e4 d5  
Mon adversaire ouvre avec une scandinave. Malheureusement pour lui, je ne joue que cela avec 
les Noirs. Je pars donc avec un petit avantage, car j’ai quelques notions…
2.exd5  
Sans hésiter, c’est le meilleur coup.
2...Dxd5 3.Cc3  
Coup normal de développement, qui gagne un tempo sur la Dame.
3...Dd6 
Le coup le plus joué est Da5, mais Dd6 est théorique aussi.
4.d4 Cf6 5.Cf3 Ff5  
Les deux derniers coups sont normaux et théoriques : on se développe tranquillement.
6.Fd3 Fxd3 
L’ordinateur accepte cet échange, mais je n’ai pas aimé. Avec les Noirs, je préfère revenir en ‘g6’ 
et les Blancs seront obligés d’échanger par la suite. Mais ce n'est pas un problème de doubler les 
pions, parce qu’on ouvre la colonne ‘h’ pour la Tour et la Scandinave se doit d’être une ouverture 
agressive. Il ne faut pas être “attentiste”, mais tout envoyer... Dans ce cas, je développe ma Dame 
et cela me va !
7.Dxd3 Cc6 8.Fe3  
Je me développe, avec une petite idée derrière la tête...
8...a6 9.a3  
Nous voulons tous les deux contrôler les cases ‘b5’ et ‘b4’ pour éviter une intrusion du cavalier 
adverse.
9...e6 10.0–0–0  
Voilà la petite idée ! L’ordinateur est plus sage et préfère très légèrement 0–0, mais je trouve 0–0–
0  plus agressif ! Je protège mon Roi et, en même temps, je m’aligne sur la colonne ‘d’, tandis que 
son Fou de cases noires n’est pas encore développé. Et le petit roque est encore loin pour lui... 
Cela fait beaucoup de choses... Je suis très confiant et j’aime ma position !
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10...Cg4?!  
Je suis très content de ce coup, car je le trouve mauvais ! Personnellement, j’aurais joué 10...Fe7 
suivi de 11...0–0. Là, je ne sais pas ce qu’il veut...
11.Ce4  
Je commence à titiller sa Dame et je ne m’inquiète pas de Cxe3, car j’ai l’idée de reprendre avec 
le pion et d’avoir un fort centre.
11...Dd7 12.h3  
Je pose la question à son Cavalier : « Tu veux échanger ou quoi ? ».
12...Cxe3 13.Dxe3  
Je prends finalement avec la Dame, car après son Dd7, j’ai envie de mettre ma Tour en vis-à-vis 
de sa Dame.
13...0–0–0 14.Ce5! 
 

 
 
Je continue de taquiner sa Dame et 14…Cxe5 n’est pas possible, car je reprendrais avec le pion 
et l’avantage deviendrait trop grand. Mais c’est peut-être ce qu’il va se passer...
14...Cxe5?  
Et oui ! Très grosse erreur selon moi, et l’ordinateur confirme ! Bien meilleur est 14...De8
15.dxe5+– De7?  
Deuxième erreur, terrible celle-ci ! Le Fou ne jouera plus jamais. Mieux était 15...Dc6, mais de 
toute façon 16.Da7 est imparable.
16.Da7 Txd1+ 17.Txd1 c6 18.Cd6+   
 

 
 
Abandon   1–0 
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C’est mat en 2 coups ou gain de la Dame pour éviter ce mat. 
 
Cette partie prouve que, même à notre niveau, il vaut mieux avoir quelques bases sur les 
ouvertures que nous jouons, car, dans ce cas précis, c'est sûr que mon adversaire a été peu 
clairvoyant et, surtout, très ignorant, dans le bon sens du terme, bien évidemment. 
Je suis un petit joueur, mais j’essaye toujours de me répéter les trois choses suivantes : 
1. Protéger son Roi (roquer) 
2. Développer ses pièces 
3. Contrôler le centre. 
Après, on commence à réfléchir !

Le coin de l’arbitrage

Chaque mois, Philippe Troquereau, arbitre, nous propose une mise au point sur une question 
concernant l’arbitrage : rappel d’une règle, situation de jeu, anecdote, etc. Aujourd’hui : 

Solide comme un roque !
 
Le roque est un coup très spécial : c’est le seul coup où l’on peut bouger deux pièces à la fois, 
c’est le seul coup où le Roi bouge de deux cases, et c’est le seul coup où la Tour saute au-dessus 
d’une autre pièce.

 
La notation : 0-0 pour petit roque, 0-0-0 pour grand roque. 

On rappelle la règle : 
3.8.2.1. Le droit de roquer est définitivement perdu :
1) Si le Roi s’est déjà déplacé, ou
2) Si la Tour s’est déjà déplacée.
 
3.8.2.2. Le roque est temporairement interdit :
3) Si la case occupée par le roi, la case qu’il doit traverser ou la case sur laquelle il doit arriver, 
est attaquée par une ou plusieurs pièces adverses.
 
Autrement dit, on ne peut pas roquer :
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- Si le Roi est en échec,
- Si le Roi passe sous un échec,
- Si le Roi est en échec sur sa case d'arrivée. 

Normalement, cela, tout le monde le sait ! 
 
A plusieurs reprises, on m’a demandé si, dans telle position, le Roque était possible ? 
Là où le doute s’installe, c’est quand la Tour est attaquée ! 
Et c'est toujours dans ce cas de figure que je suis intervenu !

A partir du diagramme ci-dessus, les Blancs ont-ils le droit de faire le petit roque ?
Suivant la règle, la seule condition, pour la Tour, c’est de ne pas avoir déjà joué !
 
Donc,
- Même si la Tour est en prise,
- A condition qu’elle n’ait pas déjà joué,
- Il est possible de roquer.

Anecdote : Lors de la Finale des Candidats, en 1974, entre Viktor Korchnoi et Anatoly Karpov, 
Korchnoi demanda à l’arbitre s’il pouvait effectuer le petit roque dans la position suivante :

 

 
Il a fait le 0-0, et gagné la partie ! 

-  -18



Bulletin d’information
Décembre 2023

 
Complément :

– Le roque doit s’effectuer avec une seule main.  
– Pour éviter toute contestation, le roque s’exécute en déplaçant d’abord le Roi, et seulement 
ensuite la Tour. 
– Si un joueur roque en déplaçant la Tour en premier, son adversaire peut lui interdire 
d’effectuer le roque, considérant qu’il ne voulait jouer que sa Tour ! 
 
Pour finir :
 
Peut-on mater en faisant le Roque ?

 

 

ÉTUDES
RUBRIQUE DE PIERRE ANQUEZ
______________________________________________________________________________

Pierre Anquez nous propose quelques définitions :

Un problème est une position artistique, mettant en valeur une idée de l’auteur, le problémiste, 
conduisant généralement au mat en un nombre de coups limité.

Une étude est une position proche du jeu réel, montrant un mécanisme qui aboutit à un gain ou à 
partie nulle.

Les finales de pions, de tours et pions font l’objet d'une multitude d'études.
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Etude n°1 de Liburkin (1947)

Les Blancs jouent et gagnent.

Etude n°2 de Kubbel (1927)

Les Blancs jouent et gagnent.

Solution de la position “surprise” proposée dans le Bulletin - novembre 2023 :

Trait aux Noirs

En deux coups, c'est réglé, avec panache ! 

1...Dc6 e4 2 Rb1-a1 ...De4-e2!! avec la double menace :
a) 3...De2-f1 4 Dd2-c(ou d ou e)1 ...DxD mat
b) 3...De2xd2 gagne
- Si 3 Dd2xe2 3...Tc4-c1 mat
- remarque : si 3 Cf7-d6+ et 4 Cd6xc4 défend la Dd2, 
mais alors a) fonctionne avec 4...De2-f1
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 ÉVÈNEMENTS À VENIR (JANVIER 2024)
______________________________________________________________________________

— Samedi 6 janvier : Trophée Jan Jonker, ronde 4, responsable Bernard Arris 

— Samedi 13 janvier : Atelier des échecs, responsable Pierre Anquez

— Samedi 13 janvier : Galette des rois 

— Dimanche 14 janvier : Nationale 4, ronde 5, à Angoulême, responsable Guillaume Clin

— Dimanche 14 janvier : Régionale 1, ronde 5, à Brive, responsable Alain Boizard 

— Samedi 20 janvier : Tournoi de Rapides, ronde 5, organisateur Gérard Martin

— Samedi 27 janvier : Atelier des échecs, responsable Pierre Anquez

— Chaque mercredi du mois : Cours pour les jeunes (responsable Crispin Latamie)

— Pour les informations en continu, consultez le site du Cercle, constamment maintenu à jour 
par notre collègue, Jean-Pierre Monzie : echecsbergerac.fr

Cercle d’Échecs Cyrano echecsbergerac.fr
Président : Bernard Arris bernard.arris@wanadoo.fr   Secrétaire : Camelia de Montety cameliademontety@icloud.com 
Trésorier : François Ortelli françois.ortelli@neuf.fr   Webmaster : Jean-Pierre Monzie jpierre.monzie@wanadoo.fr
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